



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 4 DE ENERO DE 1788.

Constantinopla 25 de Noviembre de 1787.

Esperamos aquí por instantes al Capitan Baxá, que salió del puerto de Koseta el 3 del corriente con toda su esquadra. Trae, segun dicen, 25 millones de pesos, que son el producto de las contribuciones que impuso en Egipto. Tambien conduce los rehenes entregados por los Beyes, quando se concluyó el convenio que puso fin á las turbulencias de aquel pais. Se asegura permanecerá aquí el Gran Almirante en calidad de Kajmakan, encargado del Gobierno durante la ausencia del Gran Visir.

Este último Ministro dió el dia 20 una fiesta muy brillante al Embaxador del Príncipe Indio Tipoo-Saib en el Palacio Imperial, llamado el Kiosque de aguas dulces, la qual honró con su presencia el Gran Señor. La parte del rio desde esta Capital hasta dicho Kiosque estaba cubierto de toda especie de barcos y lanchas que formaban agradable vista. Lo principal de la fiesta consistió en exercicio de cañon y mortero, en una escaramuza llamada *girida*, y en evoluciones militares executadas por un cuerpo de Caballería Turca ricamente vestida, representando los trages de los varios pueblos del Imperio Otomano, los de los Parsanos, Armenios, Medos, Turcomanes, Arabes, Africanos, Sirios, y otros. Tambien hicieron exercicios de fuego y arma blanca los 300 Indios de la comitiva del Embaxador Asiático. A los soldados mas diestros se les gratificó. Concurriéron mas de 200⁰ personas á ver esta fiesta, que dicen haber costado mas de 50⁰ pesos. El Sultan manifestó al Gran Visir la satisfaccion que le habia causado, enviándole una magnífica peliza de zorro negro, con un arco y una lanza de mucho precio.

Sin embargo de las providencias y cuidado del Gobierno para mantener la abundancia de víveres en esta Capital, empieza á sentirse escasez de algunos de ellos, especialmente de los que se recibian de las costas Asiáticas del mar Negro, y aun de los dominios Rusos. Los almacenes que ha sido preciso formar en Bulgaria, Moldavia y Besarabia han contribuido tambien á que no se halle esta ciudad provista de las grandes cantidades de víveres que diariamente llegaban de aquellas Provincias; las quales tienen que mantener ahora al pié de 200⁰ hom-

hombres de tropas, distribuidos en ellas.

Dícese que el Ejército Otomano junto en los contornos de Ismailow consta de 40⁰⁰⁰ soldados, que camparán allí hasta recibir noticia segura del camino que toman los Rusos, para salirles al encuentro y oponerse á sus proyectos. Entretanto añaden que se disminuyen nuestras tropas por la desercion de los que las componen, principalmente las Asiáticas, que han padecido mucho por las lluvias del otoño y principios del invierno.

Varsovia 29 de Noviembre.

Aseguran que el Consejo permanente se propone enviar á Constantinopla una Diputacion á fin de enterar al Divan de las razones que ha habido para la entrada de las tropas Rusas en Polonia y el establecimiento de sus almacenes. El General Conde Potocki ha comunicado á los Turcos que no les impedirá compren en dominios de Polonia provisiones de granos ú otros víveres, con tal que vengan desarmados.

Parece positivo que se trabaja seriamente en restablecer la paz entre Rusia y Turquía.

De resultas del último bombardeo de los Rusos contra Oczakow se incendiaron en aquella plaza 20 casas y un almacén.

Viena 4 de Diciembre.

El 28 y 29 del pasado se celebró aniversario por la difunta Emperatriz Reyna Maria Teresa. Asistió el Emperador con los Archiduques; y en ámbos días se suspendieron las diversiones públicas.

Ascienden á 10⁰⁰⁰ hombres las tropas Imperiales apostadas en las fronteras de Moldavia.

Las acantonadas en las inmediaciones de Peterwaradin han padecido mucho por las avenidas del Danubio; y se recela que la parte de sus aguas que han quedado estancadas produzca enfermedades.

Las cartas que se envian desde Constantinopla á Petersburgo se llevan á Semlin, donde las reciben los correos Rusos. Segun las últimas que han llegado de aquella Capital del Imperio Otomano, prosiguen las conferencias entre el Internuncio Imperial y el Embaxador de Francia con el Reis-Effendi; y expresan que no faltaba esperanza de hallar medios de reconciliar la Corte de Petersburgo con la Puerta Otomana. Añaden que los Turcos no cesan de construir baxeles de guerra; y que 3 de línea estarán acabados y prontos á hacerse á la vela para la primavera próxima.

Wesel 5 de Diciembre.

Dáse aquí por cierto que el Rey de Prusia piensa restablecer las fortificaciones de esta ciudad, colocando en ellas toda la artillería gruesa que ha vuelto de Holanda con las tropas Prusianas.

De Cásel avisan haber llegado allí de Petersburgo el 29 el Conde de Romanzow, Ministro Plenipotenciario de la Emperatriz de Rusia.

Francfort 6 de Diciembre.

Las cartas de Viena dan esperanzas no solo de conservarse la paz entre esta Corte Imperial y la Sublime Puerta, sino tambien de conseguir un

un ajuste entre los Gabinetes Turco y Ruso, á lo qual contribuirá la suma carestía de víveres, y la gran dificultad de hallarlos que experimentan las 2 Potencias beligerantes.

Segun cierto plan impreso asciende el valor de los géneros llevados el año último de los puertos de Rusia á Constantinopla, en embarcaciones Rusas, á 519,811 rublos, y los extraídos en los mismos barcos á 942,797 pesos. En el año anterior subieron á 735,117 rublos las mercancías Rusas introducidas en la Capital de Turquía, y á 806,330 pesos las que los Rusos sacaron en retorno.

Londres 14 de Diciembre.

El 9 recibió el Almirantazgo aviso de haber llegado el 4 á Cork el Príncipe Guillermo-Henrique; é inmediatamente comunicó al Rey esta noticia. Atribúyese su inopinado regreso á órdenes que se le comunicaron al tiempo de los primeros recelos de guerra con Francia. Este Príncipe es el único de la casa de Hanóver que han visto en aquel Reyno los Irlandeses.

Se han expedido órdenes para enviar en la primavera próxima artillería y pertrechos navales á los astilleros y almacenes del Rey en nuestras islas de América.

La Compañía de la India ha concluido una contrata para la construcción de 10 navios nuevos, de porte de 900 á 1100 toneladas cada uno, que deben estar prontos á botarse al agua en el término de 10 meses.

Han resuelto los Directores de la misma enviar á la China dos navios mas de los que tenían señalados, y serán el Bridgewater y el Southampton. En ellos se embarcarán parte de las tropas destinadas á reforzar aquellos establecimientos, las cuales formarán un total de 6500 hombres.

Se sabe por cartas de Hull se trabaja con mucha actividad en alistar embarcaciones para la pesca de la ballena, contándose en aquel solo puerto hasta 32 que se están armando para Groelandia y el estrecho de Davis.

El Lord Jorge Gordon, llamado en el dia Lord Moysés, fué transferido ayer noche de la cárcel del Banco del Rey á la de Newgate, donde se le ha dado por prision uno de los quartos destinados á los mayores delinquentes.

La Cámara baxa ha aprobado una suma de 576,732 libras esterlinas para el pago de atrasos en varias rentas públicas.

En las juntas desde el 11 hasta el 13 fué el proceso de Mr. Hastings uno de los asuntos que mas ocuparon ámbas Cámaras. Mr. Burke y otros individuos de la junta encargada de su exâmen pidieron á la Cámara alta se preparasen en Westminster salas proporcionadas y convenientes en que pudiesen concurrir los Pares á la instruccion del proceso; y se acordó pedirlo así á S. M.

Va á empezarse en la Cámara de los Comunes otra causa enteramente semejante á esta. Mr. Gilberto Elliot ha acusado como reo de varios delitos á Mr. Elijah Impey, Xefe de Justicia en la India, á donde se transfirió en

1774 nombrado por el Rey, en tiempo en que eran casi continuas las quejas que se hacian contra sus antecesores; y fué elegido como un modelo de la integridad Británica, para manifestar con su buena conducta á aquellos pueblos la pureza de nuestras leyes, poniendo así fin á sus recursos. Sin embargo, segun Mr. Elliot, en vez de cumplir con estas obligaciones aumentó los males de los Indios, oprimiéndolos mas que los otros Jueces, cubriéndose con la sangre de un inocente que condenó á muerte, y trocando en puñal contra la inocencia la espada de la Justicia, que solo debe castigar al malvado; finalmente despues de una pintura enérgica de las malversaciones é iniquidades de que le acusó, presentó contra él 6 cargos principales, que se leyéron, y se mandáron imprimir para conocimiento de los Vocales. En su discurso intentó justificar el papel de delator, alegando entre otras razones, que solo con el exâmen de la conducta de los primeros Xefes de nuestras posesiones remotas, y el castigo de los que resultasen reos, podrian convencerse las naciones Indias de estar baxo la proteccion de las leyes Británicas.

Amsterdam 18 de Diciembre.

Avisan de Utrech que el Baron de Capellen, el qual siendo Gobernador de Gorinchem fué hecho prisionero por las tropas Prusianas, falleció en aquella ciudad pocos dias despues de regresar de Wesel, á donde le habian conducido con otros prisioneros.

El Conde de Welderen no ha querido admitir la Embaxada de Inglaterra, que le habian conferido los Estados Generales. Créese nombren en su lugar al Baron de Nagel.

Algunas cartas de Constantinopla refieren estar el Sultan muy indispuesto contra el Baxá de Oczakow á causa del poco fruto que sacó de su ataque contra la fortaleza de Kinburn, atribuyéndolo á defecto en el plan y en las operaciones. Añaden que le ha llamado á su presencia, y se créese pague con la vida el poco acierto en su tentativa. Sin embargo parece que el Gran Visir ha intercedido por él, señalándole cierto plazo para que envíe las llaves de aquel castillo, ó en defecto su cabeza.

Otros avisos de la misma Capital expresan la llegada del Capitan Baxá, quien fué recibido por sus parciales y por el Gran Visir con las mayores demostraciones de alegría y amistad. El Gran Señor le trató tambien con mucho miramiento; lo qual prueba que durante su ausencia no ha decaido de su antiguo favor.

Escriben de Rusia haber ofrecido el Clero de aquel Imperio, y principalmente los Conventos, algunos millones de rublos á la Emperatriz para los gastos de la guerra contra Turcos.

Versalles 19 de Diciembre.

El Rey se halla enteramente restablecido de una leve indisposición que le detuvo algunos dias en su quarto.

El impresor Didot el mayor ha tenido la honra de presentar á SS. MM. y Real Familia las *Fábulas de la Fontaine*, que hacen parte de la coleccion de autores clásicos Franceses y Latinos destinados para la edu-

cacion del Delfin , y se imprimen por órden del Rey.

Paris 21 de Diciembre.

Ha salido á luz la entrega 25.^a de la *Encyclopedia metódica*. Consta de la 1.^a parte del tomo 1.^o de Teología por el Abate Bergier, Canónigo de la Catedral de Paris, y Confesor de *Monsieur* hermano del Rey: la parte 2.^a del tomo 7.^o de Jurisprudencia: la 2.^a del tomo 3.^o del Arte militar; y la 2.^a y última del tomo 3.^o de Comercio. El precio es 24 libras á la rústica, y 22 en papel.

Roma 10 de Diciembre.

El Emo. Riminaldi ha hecho colocar en la Iglesia de Sta. Maria de los Mártires, llamada vulgarmente la Rotunda, el busto del difunto Abate Metastasio, poeta Cesáreo, trabajado en mármol blanco, con una lápida de lo mismo en que se lee la inscripcion siguiente: *Pietro Metastasio, civi Romano, principi Italici dramatis, Joan. Maria Riminaldas, Ferrariensis, Presb. Card. anno 1587, viro ubique gentium clarissimo honor in patria deesset.*

Parma 14 de Diciembre.

El 10 falleció aquí el Excmo. Sr. Conde Carlos Bocelli, Teniente General, Coronel del Regimiento de Parma, Comandante de esta Plaza y Ducado, y Gentilhombre de cámara con exercicio de S. A. R. Empezó á servir de Cadete á S. M. Católica; y sus méritos así en tiempo de guerra como de paz le grangeáron el favor y mercedes de los varios Soberanos de estos Estados en el largo espacio de cerca de 70 años que contaba de servicios. Fué enterrado con todos los honores militares y civiles correspondientes á sus empleos y graduacion.

El Sr. Infante ha conferido los empleos de Teniente General y Comandante de la ciudad y Ducado de Parma, al Excmo. Sr. Marques de Calcagnini, su Gentilhombre de cámara con exercicio; dándole ademas los honores de Coronel de su Regimiento de Reales Guardias.

Lisboa 22 de Diciembre.

Escríben de Río Janeyro que el 6 de Agosto aportó allí una division Inglesa compuesta de una fragata, una chalupa y 9 transportes, que conducen los nuevos colonos que van á poblar la Bahía-Botánica, situada en la parte oriental de Nueva-Holanda. El Comodoro Philipps, Comandante de dichos buques, y toda su oficialidad recibieron los mayores obsequios de parte del Virey y otros sugetos distinguidos de aquel pueblo. Habiendo refrescado algunos víveres zarparon á 4 de Setiembre, para seguir su viage.

El 21 de Agosto, dia del cumpleaños del Príncipe del Brasil, se hizo en la Bahía de Todos Santos la abertura solemne de un Hospital nuevo, destinado á curar el mal de S. Lázaro; cuya obra se manifestó al pueblo hasta el dia 27, en que se admitieron en él á los pacientes.

Villaluenga del Basario, Provincia de Granada, 24 de Diciembre.

Amaro de Castañeda, vecino y Escribano de Cabildo de esta Villa,

movido de zelo patriótico hácia sus convecinos, y del deseo de excitar la emulacion de sus conciudadanos al fomento de la industria, socorro de la indigencia, y destierro de la ociosidad, representó á S. M. en Julio de 1784 la conocida ventaja que traeria á este pueblo el establecimiento de un Monte pio, fundado con determinada cantidad reintegrable, que debia sacarse del sobrante de Propios, con el objeto de promover las fábricas de xergas, costales y lienzo que mantienen algunos particulares, y á que, por la esterilidad del pais y pobreza de estos individuos, vive atenido un corto número de vecinos, sin poder excusar á los mas la triste precision de mendigar en los lugares comarcanos. Penetrado S. M. de unos sentimientos tan propios de este zeloso patriota, como conformes á su Real munificencia, remitió el expediente al Consejo en 10 de Agosto del mismo año, para que tomase la providencia correspondiente. Así lo executó en 20 de Noviembre último, precedidos informes de la Justicia de dicha villa, de la Sociedad económica de Madrid, y del Fiscal de S. M., aprobando en todo el proyecto del Monte pio en los términos propuestos por su promotor Amaro de Castañeda, y adoptando las ordenanzas que para su mejor gobierno tenia presentadas.

Córdoba 10 de Diciembre.

El dia 3 del corriente falleció en esta ciudad el Ilmo. Sr. D. Baltasar de Yusta Navarro, Obispo de ella y su Diócesis, á los 69 años, 2 meses y 8 dias de edad, y 18 de su consagracion. Fue Colegial del Mayor de S. Ildefonso de Alcalá, Canónigo Penitenciario de la Catedral de Sigüenza, Dean de la de Albarracin, Dignidad de Arcipreste de S. Salvador, Dean de la de Zaragoza y Obispo de Leon. Su singular bondad, humildad profunda, mansedumbre, paciencia y caridad le grangearon la universal estimacion de sus diocesanos. Ha sido muy sentida su muerte, especialmente de los pobres por sus crecidas limosnas, y de las Religiosas, á quienes socorria ampliamente en todas sus necesidades.

Cádiz 25 de Diciembre.

Desde el dia 22 hasta hoy entraron en este puerto las fragatas la Catalana y Jesus Maria y Joseph, y los bergantines los Dos Amigos, Ntra. Sra. de la Pia y Ntra. Sra. del Carmen, procedentes de Cartagena, Honduras y Havana. Conducen, la 1.^a 1498 arrobas de quina para S. M., y para particulares 227,963 pesos, 140 marcos de plata labrada, 456 quintales de palo brasilete, 450 de mora, 699 libras de carey, 37 de canela de Quijos y otros efectos: la 2.^a 26,326 pesos, 81,320 libras de añil, 1558 arrobas de azúcar, 10 cueros al pelo con otros géneros: el 3.^o 12,613 arrobas y 18 libras de tabaco de polvo y en rama para S. M., y para particulares 10,157 pesos, 4981 arrobas de azúcar, 542 libras de conchas de carey, y 652 de tabaco de polvo y cigarros: el 4.^o 12,616 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M., y para particulares 4496 pesos, 5281 arrobas de azúcar, 450 quintales de palo de tinta, 21 codos de caoba 1340 libras de tabaco en polvo y

cigarros y 73 de dulce; y el 5.º 20,430 pesos, 4500 arrobas de azúcar, 556 libras de añil, y 260 de tabaco de polvo y cigarros.

Santander 27 de Diciembre.

Ayer fondeáron aquí las fragatas Concepcion y los Dolores, y el bergantin la Bella Gertrudis, procedentes de la Havana. Trae la 1.ª 7441 arrobas de azúcar, 1904 quintales de palo de tinte, y 24 libras de tabaco: la 2.ª 3938 pesos, 4622 arrobas de azúcar y 662 quintales de palo de tinte; y el 3.º 11,570 pesos, 5247 arrobas de azúcar, 353 quintales de palo de tinte, y 50 libras de tabaco.

Madrid 4 de Enero de 1788.

Por promocion del Sr. Marques del Campo á la Embaxada del Rey en la Corte de Lóndres ha conferido S. M. la Secretaría de Estado de Gobierno y de la Suprema Junta de Estado que obtenia al Sr. D. Eugenio de Llaguno Amírola, Oficial mayor mas antiguo de la primera Secretaría de Estado y del Despacho, que la exercia por ausencia del Sr. propietario en virtud de Decreto de S. M. Y ha conferido igualmente la Secretaría de la Real Orden de Cárlos III, que tambien obtenia el Sr. Marques, al Sr. D. Miguel de Otamendi, actual Oficial mayor mas antiguo de dicha primera Secretaría de Estado y del Despacho, que asimismo la exercia en virtud de otro Real Decreto.

En América. El Rey se ha servido nombrar para el Deanato de la Catedral de la ciudad de la Paz al Dean de Guamanga D. Bartolomé de las Heras: para otra igual Dignidad de la Metropolitana de la ciudad de la Plata á D. Bartolomé Fabro de Palacios, Canónigo de la de la Paz: para una Canongía Magistral de la Catedral de Carácas á D. Ignacio Ramon de Herrera; y para dos Medias-Raciones de la Catedral de Valladolid de Mechoacan á D. Roque Garcia Cifuentes, y D. Antonio Felix Bustillo del Rio.

Se ha puesto en esta Corte con los caudales del cargo de la Colecturía general de Espolios y demas ramos unidos á ella, mediante aprobacion de S. M., una fábrica de texidos de lana, y de hilo y algodón, en la qual se hacen bayetones, sargas, estameñas, barraganes, bombasies, medios paños, y algunas telas ligeras de estambre. Para esto se han establecido en varios pueblos cercanos á Madrid escuelas de hilar lana y estambre, ademas de la que se mantiene en la misma casa de la fábrica situada en la calle de Miralrio, y se traen crecidas porciones de estambre hilado de diferentes pueblos de la Mancha, y de hilazas de lino de los Obispados de Salamanca y Leon, por cuyo medio se sustentan muchos centenares de mugeres y niñas. Al mismo tiempo se mantienen en la referida casa de la fábrica actualmente 38 aprendices, á los quales se enseñan todas las operaciones de emborrar, cardar, texer y otras, y durante el tiempo del aprendizaje habitan en la propia casa, por la qual se les da de comer y vestir. Al presente hay bastante surtido de bayetones, bombasies, buratas, ternelas, sargas y estameñas de buena calidad, y á moderados precios.

En la propia forma se ha puesto otra fábrica de 40 telares anchos de seda en la calle del Alamo frente á la de las Beatas y esquina de los Mostenses, en la qual se texen terciopelos, damascos, basquiñas de muestra, rasos lisos, paños Ingleses, sargas, tercianelas, tafetanes, filosedas, y otras ropas lisas, faxas y pañuelos. En

dicha casa fábrica habitan actualmente 38 niñas y mugeres jóvenes, á las cuales se mantiene de comida y vestido durante el tiempo del aprendizaje; y se les da toda buena educacion, enseñándolas al mismo tiempo que las haciendas domésticas, las operaciones pertenecientes á la seda de encañonar, hacer canillas, atar, y texer todo género de telas lisas, que son las proporcionadas á las fuerzas mugeriles: á cuyo fin se han destinado 14 telares, y en ellos están ya texiendo mugeres jóvenes y niñas. Ademas de las referidas mugeres se mantienen actualmente 13 muchachos aprendices, los cuales habitan en la propia casa, y se les da de comer y vestir durante el tiempo del aprendizaje, y se les enseñan las operaciones correspondientes á urdir, atar, tirar, y texer las ropas de seda. Actualmente hay un razonable surtido de dichas telas de varias especies, y particularmente de pañuelos: todo de buena calidad, y á precios equitativos. Se da esta noticia al público; y al mismo tiempo la de que se fabricarán qualesquiera telas de dichas especies que se encargaren, y dando las muestras de los texidos se pondrá el mayor cuidado en imitarlas y sacarlas con toda igualdad y perfeccion; á cuyo fin se han traído sedas de las mejores calidades que hay en el Reyno.

Guia de Forasteros, y Estado Militar de España para el año de 1788. Se hallarán desde mañana juntos ó separados donde esta Gazeta.

Tercera subscripcion al *Semanario erudito*. La aceptacion que ha merecido esta obra, no es necesario expresarla por ser general. Esta subscripcion comprenderá los tomos 7.º, 8.º y 9.º, y será en los términos que la pasada: esto es el suscriptor de esta Corte pagará 45 rs., y el de fuera de ella 72 teniendo francos los correos. El que quiera subscribir por mucho mas tiempo lo podrá hacer en las Librerías de Lopez plazuela de Sto. Domingo, de Lopez calle de la Cruz, de la viuda de Sanchez calle de Toledo, y en el puesto del Diario frente á Sto. Tomas; en Cádiz en casa de Comes, en Valladolid en la de S. Pedro, en Málaga en la de Casas, en Pamplona en la de Longas, y en Barcelona en la de Gibert. En ellas se hallará el tomo 6.º de esta obra, y todos los quadernos sueltos ya publicados.

De actionum moralium imputatione, dissertatio habita in Matritensi palaestra à D. D. Paschasio Ambuxech et Escoto: Valentino Doctore Theologo. Esta disertacion se escribió en las 24 horas que se señalan á los Opositores á Cátedras en los Reales Estudios de S. Isidro, y se publica para muestra de la aplicacion del autor, y de lo que se practica en dichas oposiciones. Se hallará en la Librería de Tieso calle de las Carretas frente al Correo.

Exámen de los Sermones del P. Eliseo, con instrucciones utilísimas á los Predicadores, fundado y autorizado con las Sagradas Escrituras, Concilios y Santos Padres; por D. Antonio Sanchez Valverde &c. Dos tomos en 8.º de marquilla. Su precio 15 rs. en papel, y 18 en pergamino. Se hallarán en las Librerías de Mafeo y de Roman, y en los puestos de Bermudez gradas de S. Felipe, y de Sanchez junto á la Trinidad.

El triunfo de la inocencia oprimida, ó Joseph ensalzado: poema en prosa escrito en Frances por Mr. Bitaubé, traducido por D. Pedro Lejeusne. Véndese en las Librerías de Blas Roman y de Gobeo, á 10 rs. en pergamino y 12 en pasta, advirtiendo que se dará á este precio hasta el dia 15 de este mes, y luego á 12 en pergamino y 14 en pasta.

Aforismos ó sentencias del político Antonio Perez, Secretario de Estado que fué del Rey de España D. Felipe II. Parte tercera y última. Se hallará con las antecedentes en la Imprenta y Librería de Pacheco calle de los Tudescos, y en Zaragoza en la de Juan Ibañez. Su precio 4 rs.